## Ideólogo del moderno liberalismo

JAIME POSADA\*

Quien se aproxima inicialmente al acopio editorial del presidente Carlos Lleras Restrepo, quien decidiera leer por primera vez cada una de sus obras -un investigador extranjero, por ejemplo- tomaría largo tiempo en la consulta y el repaso de tales libros. Documentos de Estado, memorias políticas, laboriosos estudios sobre economía y finanzas colombianas e internacionales, reflexiones constitucionales, discursos de categoría, planteamientos sobre la realidad agraria y social de su país y de su Latinoamérica, interpretaciones del mundo contemporáneo, ensayos históricos, biografías de personajes famosos y de mujeres tentadoras, evocaciones de lugares y momentos, todos estos testimonios impresos constituyen un tejido intelectual pleno de suscitaciones de enseñanzas. Haber conocido y degustado las ediciones, cronológicamente, en la época de su aparición, ha permitido, como es el caso del autor de estas líneas, beneficiarse de una cosecha atrayente y enriquecedora, gradualmente aprovechada.

Ha prosperado la iniciativa de reunir una serie de comentarios sobre los libros del presidente Lleras Restrepo. Cualquiera de ellos genera interés y meditaciones.

Quien escribe, ubicado frente a la estantería que congrega la vasta

<sup>\*</sup> Ex ministro de Estado. Historiador de asuntos contemporáneos. Colaborador del doctor Lleras Restrepo en distintas actividades y situaciones. Presidente de la Academia de la Lengua y del Consejo Máximo de la Academia de Colombia.

producción del escritor, del estadista y del dirigente volvió a encontrar temas por demás sugestivos. Algunos ya tratados en otras oportunidades. Para esta ocasión escogió el reencuentro con una pequeña obra orientadora, casi un manual informativo, páginas de muy seria entidad doctrinaria. Se hace referencia a "El Liberalismo Colombiano" (Ediciones Tercer Mundo. Colección Tribuna Libre. Bogotá, D.E. 1973).

Las ideas que recoge esta cartilla profunda tienen una directa relación con un capítulo de otro extenso e intenso libro del presidente Lleras Restrepo: "De la República a la Dictadura. Testimonio sobre la política colombiana" (Editorial Argra). Bogotá, D.E. 1955). Es la sección de dicha obra dedicada a presentar y explicar las doctrinas y programas del liberalismo colombiano. Del trasegar con todas estas páginas es válido seleccionar un repertorio ideológico, cuya vigencia perdura, y que ha tenido un expositor constante y renovador en Carlos Lleras Restrepo, como pensador. Tal repertorio se fundamenta en la siguiente concepción:

## El liberalismo, tarea permanente.

El liberalismo es una misión histórica y una tarea permanente. Esa misión y esa tarea consisten en asegurar la existencia y la dignidad del ser humano en un ambiente de libertad política dentro de una democracia social.

Para asegurar la libertad efectiva y la democracia social hay que garantizar a cada cual, aun al más inerme, la posibilidad real de desarrollar su propia personalidad y de participar solidariamente en la construcción de un nuevo y más justo orden social que excluya los privilegios y desigualdades engendradas por la concentración del poder y de la riqueza y que, por lo mismo, afiance las condiciones mínimas e indispensables de bienestar para el ser humano. Esta concepción del individuo y de la vida social pertenece a la izquierda democrática, con la cual el liberalismo se identifica, y que concibe la intervención del Estado en la economía y la planeación del desarrollo como instrumento para asegurar el logro de una nueva democracia con los fundamentos de un Estado moderno y de una sociedad justa, ajenos a los excesos del capitalismo o al centralismo burocrático de los regímenes autoritarios.

El Partido Liberal Colombiano, se reafirma, en una asociación de ciudadanos unidos por el resto que profesan a los derechos humanos; por su común fe en la libertad política y en los sistemas de la democracia

representativa, y por su voluntad de establecer, exclusivamente a través de tales sistemas, una organización social fundada en el reconocimiento de la solidaridad humana enderezada a conseguir conjuntamente un acelerado desarrollo económico y una mejora progresiva en la distribución de la riqueza y del ingreso.

El Partido Liberal Colombiano es el partido del pueblo. A lo largo de toda la historia nacional ha sido, en efecto, el personero político de las clases populares, y, fiel a esa misión, busca para éstas mejores niveles de vida, igualdad de oportunidades educativas, acceso a la propiedad de los medios de producción y seguridad contra los riesgos.

El liberalismo reitera que el fundamento de su existencia como partido deriva de ser el intérprete de las fuerzas históricas universales que conciben la sociead como una entidad orgánica en permamente proceso de transformación, de avance y mejoramiento en todos los órdenes de la actividad humana. Esta concepción dinámica de la sociedad implica para el partido la condición de acomodarse en cada etapa a las necesidades, económicas y sociales del hombre, en consonancia con el desarrollo de la técnica y de la cultura.

El liberalismo social contemporáneo se encamina a obtener que los valores de la libertad se conviertan de formales en <u>reales</u>. Es decir, una libertad <u>real</u>, una igualdad <u>real</u>, una fraternidad <u>real</u>, una humanidad <u>real</u>. El liberalismo sigue considerando un deber suyo no solamente asegurar la igualdad ante la ley sino asegurar la igualdad ante la vida.

Semejantes derroteros podrán traducirse en la acción de un gobierno, y de un partido de gobierno, capaces de garantizar todo derecho, de resolver científica y oportunamente los múltiples problemas que va planteando el crecimiento nacional y de conservar el orden público dentro de una vida ciudadana ordenada y digna del hombre. El liberalismo no confunde la revolución con la violencia. Entiende que la primera consiste esencialmente en la construcción de un orden nuevo y en este estricto sentido el partido afirma su carácter revolucionario.

Todo lo anteriormente expuesto se resume en la concepción orgánica y renovadora del Progreso con Justicia Social.